La formation de la commanderie impériale de Dunhuang (Gansu) des Han antérieurs : l'apport des sources archéologiques

La commanderie de Dunhuang a été fondée durant le règne de l'empereur Wu (140-87 av. J.-C.) des Han antérieurs (206 av. J.-C. - 8 ap. J.-C.). L'occupation de ce territoire, situé dans l'ouest de l'actuel Gansu, est le résultat d'une politique d'expansion militaire dans le nord-ouest qui eut pour objectif de repousser les menaces ennemies. Jusqu'au début du XXº siècle, notre connaissance de cette commanderie venait uniquement de la lecture des histoires dynastiques rédigées pendant et à la suite de ces événements. Puis, les fouilles archéologiques menées dans la région de Dunhuang et de Guazhou ont révélé des témoignages d'occupation tels que des tronçons ouest de la grande muraille. La découverte de plus de 150 000 lamelles en bois portant des textes rédigés par les soldats et les fonctionnaires affectés aux frontières apporte notamment des précisions sur l'organisation de l'administration locale. Les lamelles qui remontent aux premières années de formation de la commanderie (entre 111 et 90 av. J.-C.), sous le règne de l'empereur Wu, demeurent cependant très faibles en nombre. L'auteur propose un nouveau regard sur certains sites fortifiés datant de la dynastie des Han et rarement pris en compte dans les synthèses historiques actuelles. Cette analyse permet d'apporter d'intéressantes précisions sur les mécanismes de formation de cette commanderie.